
第四屆文憑試考生「跳船」情況
按人數計
科目 中四修讀人數 中五修讀人數 退修人數
企會財 18,542 15,836 2,706
化學 20,668 18,233 2,435
經濟 21,810 19,436 2,374
生物 20,059 17,892 2,167
物理 16,759 14,638 2,121
按比率計
科目 中四修讀人數 中五修讀人數 退修比率
倫理及宗教 1,271 843 33.7%
音樂 380 259 31.8%
服裝、成衣與紡織 129 88 31.8%
組合科學︰物理+生物 294 212 27.9%
英語文學 644 480 25.5%
註︰上述為截至2013/14學年的第四屆文憑試生數字，未有中六情況

資料來源︰新高中科目資料調查2012/13年度及2013/14年度
製表︰香港文匯報記者 歐陽文倩
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政府或連續兩年削開支1%
傳「由上而下」分配新資源 財經局：一貫做法編預算

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）教育局昨發
表2013/14學年「新高中科目資料調查」，當中
統計了第四屆文憑試考生於剛剛過去的學年之選
科及「跳船」情況。原本有近7萬人的第四屆考
生中，至中五時已有近4,600人退修，比率為
6.6%。若以科目計算，「企業、會計與財務概
論」依然是「最熱門退修科」，共有2,706人棄
讀；傳統三大理科，生物、化學、物理的退修人
數均超過2,000人；「冷門科」如音樂等亦有逾
三成退修率。
「新高中科目資料調查」顯示，第四屆文憑試

考生於中四時還有69,873人，至中五時已有近
4,600人跳船，只餘下65,288人，比率較上屆同
期略高。
在選修科數目方面，67%學生都選讀兩科，修
讀3科的學生下降了5個百分點，只剩下約29%。
細看20多個選修科各自的報讀情況，長期排於
退修榜榜首、原本有18,542人修讀的「企會財」
再有2,706人退修；其次則為化學科，20,668人

中有2,435人退修。至於生物和物理分別有2,167
人及2,121人退修，成為各個學習領域中的「重
災區」。

冷門多逃兵 倫理科最多
若按退修比率而言，則是冷門科目最多逃兵。

倫理與宗教科的退修比率最高，為33.7%，音
樂，以及服裝、成衣與紡織則各自有31.8%人退
修。理科中的「組合科學︰物理+生物」亦榜上
有名，有27.9%人棄讀。
另一個值得注意的數字是，過往學校都會一併

開設4個核心科目，今年卻有1所學校未有開設
「中國語文」，教育局對此未有多作解釋。
津貼中學議會主席林日豐分析，學生的退修情

況主要受到升學因素所影響，「現時大學都看4
個核心科和1個選修科，所以面對讀得較為吃力
的科目，如『3合1』的『企會財』，又或者同時
修讀生物、化學和物理，學生自然會選擇較實在
的路，再作出退修決定。」

香港文匯報訊（記者 文森）財政司司長曾俊華多番強調未來政府或會有

財赤。昨日有消息傳出，財經事務及庫務局將會連續在2016/17年及2017/

18年兩個財政年度削減1%的開支預算，將兩個年度所回收的預算，交予當

局作中央分配。重新分配時會優先撥歸原來部門，作為開設新服務之用。

財經事務及庫務局只回應指，每年第三季均會向各決策局及部門簡述下一

個財政年度的開支預算，此乃一貫做法，今年並無例外。食物及衞生局局

長高永文表示會配合當局的新政策。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政司司長曾俊華昨日在新加坡出席
第七屆東盟（東南亞國家聯盟）及亞洲論壇，鼓勵東盟企業家來港經
商，與香港及透過香港營商，又指香港與東盟自由貿易協定談判早日完
成，將可取得更大區域經濟合作的成果。

港擔多角色 盼自貿協定早談妥
曾俊華昨日在第七屆東盟及亞洲論壇上，概述了香港擔當多重角色，

既是通往中國內地市場的最便利門戶，亦是全球商業中心、金融中心、
航運和物流中心，香港商人更是東盟經濟體的投資先鋒。
他鼓勵東盟企業家來港經商，與香港及透過香港營商，又表示香港與

東盟自由貿易協定談判早日完成，可取得更大區域經濟合作的成果。
曾俊華又分別拜會了新加坡總理李顯龍及新加坡榮譽國務資政吳作

棟，與新加坡副總理兼財政部部長尚達曼舉行午餐會議，討論共同關注
事宜，又和淡馬錫執行董事及首席執行長何晶會面。曾俊華其後參觀新
加坡交易所，與交易所主席周俊成會面。

4,600生中五「跳船」「企會財」續「最熱」

曾俊華東盟論壇招商

■■財政司司長曾俊華在新加坡財政司司長曾俊華在新加坡
舉行的第七屆東盟舉行的第七屆東盟（（東南亞國東南亞國
家聯盟家聯盟））及亞洲論壇上致辭及亞洲論壇上致辭。。

內地「免試招生」補錄 今最後報名

長遠財政計劃工作小組早前指出，人口
老化勢令政府開支增加，預料最快7年

後便會出現財赤，2028年耗盡儲備。有消息
指，財經事務及庫務局於本周三（7月 30
日）向各個政策局及部門首長發出內部通
告，要求在2015/16年凍結開支，而接下來
的2016/17財政年度及2017/18財政年度，
需要連續兩年縮減開支1%，各部門要將該
筆被削減的開支交回中央再作分配，重新分
配時會優先撥歸原來部門開設新服務。
同時，以往部門可構思新服務後向上級申請
資源，這種「由下而上」的機制會改為「由上
而下」分配資源，即是在施政報告制定政策
方向後，再邀請相關部門「投標」爭取資
源。如果部門有新計劃但不在獲邀之列，則需
要使用部門內已有的財政資源處理。

推動新政策 務求用得其所
通告又提醒，各政策局及部門需要檢討開
支情況，以及更嚴格執行公共財政紀律。財
經事務及庫務局昨日解釋，新機制是希望各
部門善用舊有資源推動部門內的新政策，務
求資源用得其所，部門可以重新審視服務的
優先次序，削減不必要開支，從而減慢政府

整體開支的增長速度。當局稱，如果有新服
務需要推出，政府仍願意增撥資源，而政府
未來幾年的整體開支包括營運和非營運開
支，料仍有增長空間。

高永文：配合當局新政策
剛從台灣返港的食物及衞生局局長高永文

回應指，作為醫療部門，食物及衞生局會在
不影響服務質素的大前提下運用資源。他估
計，來年的資源分配不會有增減，不過未來
兩年有可能出現資源短缺。
但他認同，每一個部門都要重新檢視資源

運用，轄下相關部門會配合新政策，局方如
有需要實施新的服務計劃，仍會爭取資源。
環境局局長黃錦星則不評論消息，被問局

內有不少工程或因財政問題受阻，會否令開
支相應增加，他指環保是特首施政的重點之
一，相信政府會有適當的平衡，既滿足社會
實際需要，同時在理財方面做到充分考慮。
行政會議成員羅范椒芬指出，政府過去亦

曾因為財赤和金融危機要求各部門厲行節
約，當時的比率高於1%。她補充說，有不
少部門在年尾都可能有剩餘資源，比率或超
過1%，因此認為削減1%的做法溫和。

香港文匯報訊（記者鄭伊莎）文憑試上月放榜，大
批學生正籌謀升學出路。就參加了「內地部分高等院校
免試招收香港學生計劃 」的考生，已於上月下旬收到
錄取通知，若文憑試成績達「3322」但未被取錄者，今
日仍可把握最後機會參與補充錄取，同學可在44間尚
有餘額的院校，填報兩間院校。有機構昨舉行補充錄取
說明會，解答學生疑難，當中有最佳五科考獲21分的
考生，進取地將首四志願均填選頂尖大學，本來他夠分
入讀第二志願，但因為名牌大學傳統上只取錄首志願申
請人，結果白白錯失入讀大學的機會。

44高校尚餘學額可報
香島專科學校昨舉辦免試招生補充錄取說明會，內地
升學專家、香島專科學校校長羅永祥表示，目前有44
所內地高校尚餘學額，包括四川大學、山東大學、重慶
大學等，建議參加了免試招生計劃、首輪暫未有學校取
錄的考生，根據個人興趣與文憑試成績，慎重填報兩所
內地高校，以爭取補充錄取。

選志願慎思收生標準
出席說明會的家長洪太表示，其子四科核心科目考獲
「535*2」，最佳五科為21分，首四個志願為清華大

學、同濟大學、浙江大學和華南理工大學，但未獲錄
取。羅永祥解釋指，內地的頂尖大學只會錄取成績達標
且將該校列為第一志願的學生，由於洪同學的成績未達
清華的取錄標準，故不獲取錄，「若將同濟大學列入第
一志願，就有機會。」他指不少學生與家長未有聽勸
告，在第一至四志願均填選名校，結果入不了第一志願
的大學，等同白白錯失入讀大學的機會，故提醒學生填

選志願時，慎重考慮名校的收生標準。
考獲「3221」的顏業堅亦未獲內地高校取錄，慨嘆徬

徨無助。他有意報讀雲南師範大學和北京師範大學珠海
分校，修讀與動畫、電腦程式相關的課程。顏太表示，
希望讓其子到內地寄宿，培養其自立能力，若補充錄取
仍不成功，將轉讀香港專業教育學院的基礎文憑課程。

香港文匯報訊（記者鮑旻珊）廢物按量
徵費試驗計劃已經實行多時，但住戶參與
率偏低，成效不彰，環境局局長黃錦星承
認，廢物按量徵費對香港而言是有挑戰
性，而是次的計劃正正是要找出困難之
處，然後盡量克服，又重申，當局對減少
廢物持很強的決心，並對不同建議持開放
的態度，冀日後的廢物徵費政策要公平、
有效及可行。

試驗計劃參與率續偏低
耗資約500萬元廢物按量徵費試驗計劃

實施了近4個月，但住戶的參與率持續偏
低，計劃中4個參加屋苑，即每戶丟垃圾

都要用指定垃圾袋，暫時以德田邨的參與
率最低，僅有2%。
環境局局長黃錦星承認，計劃在香港這

個高密度環境實施是有挑戰性，而是次的
計劃正正是要找出困難之處，然後盡量克
服，而參與屋邨實施進度不同，稍後會有
中期報告，讓可持續發展委員會參考，委
員會將於暑假後就計劃提出建議。
黃錦星表示，廢物徵費政策需要應對香港

的多元複雜環境，期望社會給予可持續發展
委員會時間收集意見、作出討論及建議。他
又重申，政府對不同建議持開放的態度，希
望透過按量徵費機制，達至公平、有力、有
效，並且是可行及適合香港環境的制度。

黃錦星：按量徵垃圾費存挑戰

非法獵殺大象的情況日益猖獗，被列為瀕危物種的亞洲大象由10萬隻急
跌至現時少於5萬隻。有大型手繪大象雕塑藝術展「大象巡遊」由即日起在
港展出，展出超過100件仿初生大象體型的雕塑，展期約1個月，目的是引
起公眾關注及支持亞洲大象的保育工作。 文：鮑旻珊 攝：梁祖彝

保
育
「
亞
象
」

■顏太（右）指，希望讓業堅（左）到內地寄宿升學，
培養獨立自主的能力。 香港文匯報記者鄭伊莎攝

■羅永祥指，
部分學生不懂
選校的竅門，
白白錯失入大
學的機會。

鄭伊莎 攝

■吳克儉見證甬港教育合作協議的簽署。 俞晝 攝

香港文匯報訊（記者 俞晝 寧波報道）教育局局長
吳克儉昨日出席「甬港教育合作交流會」，見證香港
及寧波兩地的學校簽署了共7份協議。吳克儉表示，
香港及寧波的教育合作交流至今踏入第九年，交流活
動內涵越趨豐富，形式也更多樣化，成果豐碩。
昨日簽署協議的兩對姊妹學校分別為香港沙田官立

中學與餘姚市陽明中學，及香港保良局田家炳千禧小
學與寧波國家高新區梅墟中心小學。同時，寧波教育
學院與香港教育學院、寧波職業技術學院與香港職訓
局、寧波外事學校與香港職訓局、寧波外事學校與青
年學院（葵芳）也簽訂了各項合作協議。
吳克儉於交流會上簡介了香港的教育制度發展，包

括當局如何加強生涯規劃教育、吸引優秀人才來港、
推廣職業教育等，並特意了解在港學習的寧波大學
生，談讀書生活的感受與體驗。

盧子躍：盼共享兩地優質教育資源
寧波市市長盧子躍在會上表示，香港擁有全球知名

的高校和世界一流的人才，香港教育是中西交匯、多
元融合的最好典範，衷心希望甬港兩地進一步加強溝
通、深化合作，共享兩地優質教育資源。

甬港教育簽7合作協議

香港文匯報訊（記者 李穎宜）羅定邦勵志獎學金於
2012年創立，旨在嘉許成功升讀內地或台灣各高等院
校的優秀學生，勉勵他們努力學習及積極參與社會服
務。獎學金現正接受申請，名額10個，金額為10,000
港元，獎學金得主可繼續於在學期間每年提出申請。
獎學金對象是香港中學文憑考試考生，申請人各科

成績要達三級或以上，並透過所屬中學的校長或老師
提名才可申請，另同學亦要提交個人自述，向評審小
組表達個人計劃和期望。今年計劃將於8月5日截止，
面試將安排於本月中旬進行。查詢電話為3605-2079。
羅氏慈善基金昨舉行簡介會，執委會成員曹啟樂表

示，會以五大準則評核學生的表現和能力，包括文憑
試成績、品行、校內外活動、個人抱負以及家庭狀
況。他鼓勵學生把握機會，認清目標，嘗試走出香
港，前往內地或台灣升學，體驗新生活。

兩屆得獎者赴交大學醫
李咚霖是兩屆獎學金的得獎者，是上海交通大學醫學

院學生。他指選擇到內地升學，主要考慮個人興趣、大
學排名、生活習慣及地理因素，但個人興趣最重要。他
以自己為例，指本身一直希望能修讀醫科幫助病人，故
會特別留意內地高等院校醫學院的收生條件。
李咚霖即將升讀三年級，他十分享受上海的生活，
在兼顧學業的同時，亦積極參與義工活動。他鼓勵在
場同學可積極考慮到內地或台灣升學，為將來的發展
做好準備。

羅定邦獎學金現接受申請

近四成港人誤解不育定義
香港文匯報訊（記者 葉佩妍）隨着社會的遲婚現

象，香港女性的初次生育年齡及不育的求診個案也有
上升的趨勢。根據人類生殖科技管理局的資料，女性
不育並進行人工受孕的人數由2010年的8,668人升至
2012年的10,921人。一項有關港人生育保健意識及生
育科技知識的調查發現，38%受訪者誤解不育的定
義。然而，港人對生殖治療的認識甚高，有73%人知
道試管嬰，有42%人則表示如不育會考慮試管嬰。

一年內不受孕即不育
馬來西亞醫療旅遊理事會於6月1日至7月20日在香
港進行問卷調查，共訪問79名男士及301名女士。馬
來西亞註冊婦產科醫生韋國耀表示，38%受訪者誤以
為在沒有刻意避孕情況下，相隔一年半至三年未成孕
才需接受檢查。他續指，若一對夫婦有正常的性生
活，並連續在12個月內沒有採用任何避孕措施而仍然
未能成功成孕，已經是不育。
韋國耀稱，治療不育的機會會隨着女性的年齡增長

而下降，所以應及早及定期接受身體檢查，但調查卻
發現55%人沒有接受婚前檢查，53%女士也沒有定期
進行婦科檢查，或會延遲接受治療。他又指，42%人
表示如不育會考慮體外受孕或其他生殖治療，當中
45%人為女性。

大馬醫療旅遊推體外受孕
面對不育問題，不少港人會選擇接受體外受孕，馬

來西亞便是其中一個熱門地方。馬來西亞醫療旅遊理
事會總監（東亞區）黃偉權表示，到馬來西亞接受醫
療服務的旅客由2007年的約34.2萬升至2013年的77
萬人，當中約超過2萬人為中國人，人數僅次於印
尼、印度及日本。而在77萬人中，除了接受生育治療
外，還有接受微創手術及體檢等。

■■李咚霖李咚霖((中中))是兩屆獎學金的得主是兩屆獎學金的得主，，他鼓勵文憑試他鼓勵文憑試
學生積極考慮離港升學學生積極考慮離港升學，，擴闊眼界擴闊眼界。。 李穎宜李穎宜 攝攝


